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　　　　　　　　今日は₂点、御願いが御座
　　　　　　　います。
　　　　　　　　１点目ですが、本日、もう
　　　　　　　一人、新会員を迎える事と成
　　　　　　　りました。佐藤恒寛さん。明
治安田の八戸支社長です。三菱系の企業で構
成される菱友会の八戸の取り纏めを、青森三
菱電機機器販売の夏川戸さんがなさって居ら
れますので、スポンサーを御願い致しました。
入会式宜しく御願い申し上げます。明治安田
は、サッカーＪリーグのタイトルパートナー
です。ヴァンラーレ八戸にも関わって下さっ
ています。日本赤十字社八戸赤十字病院も
ヴァンラーレ八戸の２０２４シーズンオフィシャ
ルパートナーです。11月３日、カマタマーレ
讃岐戦の際、プライフーズスタジアムに献血
バスを出し、その日のマッチデーパートナー
の明治安田とイベントを共催致します。御時
間の有る方は、応援がてら、献血にも御協力
を御願い出来れば幸いです。佐藤さんには、
私も既に₂度程御会い致しましたが、地域だ
けで無く、八戸ロータリークラブにも、色々

な事を齎して下さる方だと感じて居ります。
皆様、何卒御指導の程を、宜しく御願い申し
上げます。
　其れから₂点目ですが、皆様御存知の通
り、先週₄月₃日、台湾東部に於いて大地震
が発生致しました。被災された皆様には心よ
り、御見舞いを申し上げます。又、犠牲に成
られた方々に、謹んで哀悼の意を表します。
私達は13年前に東日本大震災を経験して居
ますが、其の際、基隆扶輪社：１,６５６,０００円、
台中中洲扶輪社：３,４３３,１７８円と、台湾から
多額の支援金を頂戴致しました。其の迅速
で、温かな思い遣りの有る支援から、我々は、
震災復興に向けての勇気を戴きました。そ
して、其の御金自体は、八戸市を通じ、名
勝種差海岸の復興整備に使われました。台湾
は、１９９９年₉月21日、２４１５人が亡くなった、
俗に「９２１地震」と呼ばれる大地震を経験し
て居ます。台中市も其の時に甚大な被害を
受けて居ます。恐らく、東日本大震災時に
は、基隆扶輪社が、そう言う被災経験の有
る台中中洲扶輪社に御声掛けし、支援金を募
り、我々宛に送って呉れたのでは、と思っ
て居ます。そして、今回の台湾東部沖地震
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で、甚大な被害を被った花蓮市の、花蓮扶輪
社は、基隆扶輪社の子クラブです。花蓮扶輪
社は、我々クラブの甥、姪に当たる関係とも
言えるかと思います。幸い、基隆扶輪社社員、
家族自体には、被害は有りませんでしたが、
スポンサークラブで有る基隆扶輪社は、花
蓮扶輪社の支援に動く筈です。今度は私達
が、基隆扶輪社を通じ、台湾の被災者を支援
する番だと思います。支援金は、任意ですの
で、飽く迄も、目安では有りますが、一口５,
０００円の支援金を、出来るだけ多くの会員か
ら賜りたいと考えて居ります。会員の皆様の
御協力に因り、基隆扶輪社、そして、被災地
の方々に、日本人の気持ちを届けたいと考え
て居ります。何卒、御協力の程、宜しく御願
い申し上げます。
　
新会員紹介　　　　　　　　　夏川戸　斉様
　　　　　　　　本日、当クラブへご入会下
　　　　　　　さいました明治安田生命相互
　　　　　　　保険会社八戸支社支社長 佐
　　　　　　　藤恒寛様のご紹介をさせてい
　　　　　　　ただきます。明治安田生命さ
んは八戸三菱会に所属しており支社長になら
れる方は皆さん紳士です。
１９９８年４月　群馬支社 事務
２０００年４月　財務部 融資サービス課
２００４年４月　千葉支社 営業指導担当
２００４年１０月　山形支社 置賜営業所長
２００９年４月　人事部（派遣 愛知県）
２０１１年４月　営業企画部 業務調査Ｇ
２０１４年１０月　調査部 調査Ｇ
２０１７年１２月　大分支社 業務教育部長
２０２０年４月　商品開発部 商品開発グループ
　　　　　　マネジャー
と歴任され２０２４年４月八戸支社支社長にご就
任されました。
　当クラブへの入会を心より歓迎申し上げま
す。

新会挨拶　　　　　　　　　　　佐藤恒寛様
　ただいま、ご紹介いただきました、明治安
田生命の佐藤でございます。

　　　　　　　　昭和30年創立の歴史と伝統、
　　　　　　　格式のある八戸ロータリーク
　　　　　　　ラブに入会させていただき大
　　　　　　　変光栄だと感じるとともに、
　　　　　　　身の引き締まる思いでござ
います。何とぞよろしくお願い申しあげま
す。
　出身は岩手県盛岡市で、群馬県の高崎経済
大学を卒業し当社に入社いたしました。八戸
支社赴任の前は、東京、大分、名古屋、山形
と転勤してまいりましたが、各地で岩手県盛
岡市出身というと、顔が南国系だからなのか、
少し皆さま怪訝な顔をされることもあり、東
京勤務の際には、上野駅でバングラデシュの
方に現地語で話しかけれたような経験もござ
います。
　話は逸れましたが、地元の皆さまのお役に
立てるよう精いっぱい努力してまいりますの
で、何とぞご指導のほどよろしくお願い申し
あげます

　　　　　　　○緑の募金について
　　　　　　　○お花見例会について

親睦・会場委員会　　　　　栗谷川敏彦委員
　　　　　　　○ニコニコボックスの報告
　　　　　　　・誕生祝　熊谷清一さん
　　　　　　　・奥様誕生祝
　　　　　　　　山村和芳・佐藤恒寛さん
　　　　　　　・結婚記念日
　　　　　　　　山村和芳・佐藤恒寛さん
橋本八右衛門さん　明日の次年度準備理事役
　　　　　　　　　員会よろしくお願い申し
　　　　　　　　　上げます。
夏川戸　斉さん　佐藤さん、ようこそ八戸
　　　　　　　　ロータリーへ。

幹 事 報 告　 松本　剛典 幹事

委　員　会　報　告



― ₃ ―

渡辺　孝さん　竹石さん災害卓話、加藤さん
　　　　　　　新会員卓話よろしくお願いし
　　　　　　　ます。
小田山紀暢さん　加藤さん新会員卓話よろし
　　　　　　　　くお願いします！
栗谷川敏彦さん　ニコニコデー

米山委員長　　　　　　　　　山村和芳さん
　　　　　　　　地区米山奨学委員会から寄
　　　　　　　付のお願いです。
　　　　　　　　築舘ガバナー年度も後半に
　　　　　　　入りました。米山記念奨学委
　　　　　　　員会では皆様の寄付のお蔭で
₃月₂日、₇名の修了生を送り出すことが出
来ました。関西方面で働く方、大学で研究を
続ける方、母国で仕事をする方とそれぞれが
米山の絆を大切にして活躍の場へと巣立ちま
した。また₄月₆日には新米山奨学生を₇名
迎えることになります。
　弘前大学１名、青森中央学院大学₄名、青
森大学１名、北里大学１名の優秀な留学生の
皆さんです。継続奨学生は弘前大学、北里大
学、八戸学院大学、青森中央学院大学に各１
名となっております。
　次年度も奨学生の人数を増やして委員会活
動を継続していきたいと思います。₂月現在、
地区の個人寄付額（普通寄付プラス特別寄
付）が6,899円となっております。地区目標
は普通寄付3,000円以上、特別寄付20,000円
以上を目指しておりますが、特別寄付が頂け
ていない厳しい状況にあります。次年度の奨
学生の人数は₅月までの寄付額で決まります。
会員の皆様のあたたかいご支援ご寄付をよろ
しくお願いいたします。

ロータリーの友委員会　　　松林拓司委員長
　　　　　　　　松林です。前任の荒谷が委
　　　　　　　員長を務めていまして、後任
　　　　　　　として昨年11月に八戸支社に
　　　　　　　着任しました。これまでは
　　　　　　　早々ということで小田山さん
にやっていただいていましたが、多少慣れ
たということで新年度から担当させていた

だくことになりました。よろしくお願いし
ます。
　₄月号から₅点ほど要点を紹介します。
　まずは国際ロータリー会長のメッセージか
らです。中東、ウクライナ、スーダンと中央
アフリカの一部などほぼ全ての大陸で大規模
な武力紛争が発生している現状を憂い、平
和を築く行動を互いに実践できるかどうか
は、自分たち次第だと呼びかけ、対立を悪化
せずに終わらせるためには、誠意を疑わない
ことが大切だとしています。その一例とし
て、キング牧師が1968年₄月₄日に暗殺され
た時のロバート・Ｆ・ケネディ上院議員が
行った演説を紹介しています。遊説中だった
ケネディ議員は、インディアナポリスでキン
グ牧師が殺害されたことを知ります。彼は
集まったアフリカ系アメリカ人を中心とし
た住民にその悲報を伝え、正義と平和のため
に尽力したキング牧師を讃えました。そして、
次の言葉が怒り悲しむ群衆の心をつかみま
した。「このような正義にもとる行為に、あ
らゆる白人に対して憎しみと不信感が募り
そうだという黒人の方には、私も同じ気持
ちだ、としか言えません。私も兄の暗殺を経
験していますから」。ジョン・Ｆ・ケネディ
元大統領の暗殺事件について彼が公の場で
話したのは、この時が初めてでした。その
夜、アメリカ中の都市で暴力事件が多発しま
したが、インディアナポリスでは起こりま
せんでした。世界に希望を生み出すために、
勇敢に、そして謙虚に最初の一歩を踏み出
すには、共感の心を持たなくてはならない、
としています。
　二つ目は、₄月号は環境月間ということ
で特集を組んでいます。世界はバランスの
上に保たれており、動植物を守っていくこ
とは、環境を守り、人を守ることにつなが
る、という趣旨です。事例としてライチョ
ウ、オミナエシ、カブトガニ、地域の川で
の取り組みが紹介されていますが、もう一
つ、漆について₂ページで紹介しています。
仙台奥羽ＲＣの取り組みですが、国産漆の
約₇割が、お隣岩手県の二戸市浄法寺で生



産されているのは御存じの通りですが、仙
台奥羽ＲＣにとっても隣県ということで漆文
化を守りたいと2020年に260本の漆の苗木を
植樹したそうです。植樹はイベント的にやれ
ば参加者も集まりやすいのですが大変なのは
下草狩りなどの管理です。年10回の草刈りを
し、廃材を活用した木材チップを苗木の周り
にまきました。木材チップが雑草の生育を抑
え、同時にチップが朽ちて栄養になることを
狙った取り組みです。今後管理を続けるため
に協力体制を構築していくことの大切だとし
ています。
　₃つ目は能登半島地震関連です。茨城から
能登への支援ですが、それは同期ガバナーの
縁で実現したという内容です。地区補助金臨
時費の申請、地区内会員に寄付のお願い、食
品製造・販売業を営む会員から食料を調達、
水戸市から災害支援車両の高速道路通行許
可を得る、といった手続きを急ピッチで進
め、必要な物資がものすごい速さで被災地
に届いたそうです。受け取ったロータリー
クラブの代表は、それを「ロータリーのマ
ジック」と表現するほどの有難い支援だった
ようです。
　₄つ目はＳＤＧｓについてです。17の目標が
ありますが、その先に169のターゲットと呼
ばれる詳細目標が付いています。そして17
の目標は、ロータリーの重点目標と多く重
なっているといいます。平和構築と紛争予
防は16「平和と公正をすべての人に」、疾病
予防と治療は₃「すべての人に健康と福祉
を」、水と衛生は₆「安全な水とトイレを世
界中に」、母子の健康も₃に該当、基本的教
育と識字率向上は₄「質の高い教育をみんな
に」などといった具合です。目標実現のため
に₃Ｒ、リデュース（ごみ減量）、リユース
（再利用）、リサイクル（再資源化）を進め
て行く。加えてリカバー（自然の再生）とリ
ターン（自然に返す）を加えて循環型経済の
重要性を訴えています。その先進地としてス
ウェーデンの取り組みを紹介していて、一つ
は「私たちはレッドリスト（絶滅の恐れのあ
る種のリスト）の魚介類は販売しません」と

銘打って人気を得ているお寿司屋さん、また
ジーンズメーカーは全てオーガニックの素材、
かつフェアトレードの素材を積極的に使い、
しかも無料で修理し、永久保証するというビ
ジネス。またハンバーガーチェーン店は、一
つ一つにＣＯ2の排出量のラベルが貼られてい
て、グリーンメニューといって全て植物ベー
スの肉によるメニューも提供しているそうで
す。これを紹介しているエクベリ聡子さんの
会社は、バナナペーパーにも取り組んでいま
す。バナナは、高さが₇、₈メートルにもな
るので木だと思われていますが、植物学的に
は草ということになっています。幹の部分は、
柔らかい葉が重なり合った茎で、一度、実を
収穫するとおしまいで、伐採すると、また１
年で大きく育ちます。バナナが食べられるほ
ど、茎が伐採され、今まではそれが廃棄物に
なっていましたが、この会社では紙にする取
り組みをしているということです。ザンビア
では、バナナペーパーの紙のもとになる繊維
をつくる作業を行っていて写真でも紹介され
ています。
　最後は、「この人を訪ねて」のコーナーで
落語家の桂文珍師匠が紹介されています。本
名は西田勤さん、2020年１月に75歳でロータ
リークラブに入ったそうです。面白いのは
ロータリアンに漢字をあてていて、老人の老、
足るを知るの足る、足ですね、そして、お蕎
麦屋さんなんかの庵の字をあてて「ロータリ
アン　老足庵」、老いて足るを知る庵、とし
ています。師匠を紹介した人は「師匠もそ
れなりの年になったし、社会的な立場もある
し」と入会を勧めたとのことで、一方師匠
は「僕にも落語界だけにいたら視野が狭く
なるとの思いがありました。僕の周りの人
たちはいつの間にか年下ばかり。上の世代
からもっと学びたい。ロータリーに入って自
分の世界をさらに広げよう」ということで入
会されたと語っています。このコーナーは
非常に読みやすい文章になっているので興
味のある方は一読してみてください。以上と
なります。

― ₄ ―



竹石　雄さん
　　　　　　　　₂週連続の卓話となります
　　　　　　　が、本日は災害関連卓話とい
　　　　　　　うことで、先週お話しました
　　　　　　　とおり、会社では長らく火力
発電の部門に従事しておりますことから、
「東日本大震災における火力発電部門の対応
について」と題し、お話させていただきます。
　2011年₃月11日、東日本大震災が発生しま
した。
　当社の火力発電所は、当時₈箇所ございま
したが、太平洋側の₄発電所が地震・津波に
より被災し停止しました。また、秋田県の₂
発電所は、送電系統の影響により停止して
しまい、結果、稼働しているのは新潟地区
の₂発電所のみとなりました。発電能力は、
１,０８７.０万kWから４５９.４万kWへと激減して
しまいしました。
　停止した発電所を早期に復旧しなければな
らない状況で、まずは、能代火力・秋田火力
は、速やかに点検を行い₃日後に発電再開を
しました。八戸火力は、津波により被災した
ものの、比較的軽微であったため、汚泥の回
収作業等を昼夜問わず行い、₅日後に発電再
開をしました。 
　平行して、東新潟コンバインドサイクルの
増出力を行いました。東新潟は、ガスタービ
ンが多数設置されている大きな発電所で、₃
号系列で₆台、₄号系列で₄台、計10台を有
しています。ガスタービンは、入口燃焼温度
が高いほど出力・効率が上昇します。以前か
ら研究・検証を進めてきていたこともあり、
これを機に、一気に実施へと移行し、50℃上
昇させ、 21万kWupを図りました。
　これらにより，発電能力は７６８.４万kWへ
とアップしました。
　地震発生後、管内の約460万戸、約70%の
お客さまが停電となりました。送電・配電系
統の懸命な復旧や火力発電再開により、₃日
後には約80%、₈日後には約94%のお客さま

に電気が戻りました。
　しかしながら、需要の大きい夏・冬に向け
電気を送りたい、がまだまだ電気が足りない、
状況でした。
　2011年夏の供給力確保に向け、東新潟港１
号機を復活させました。震災前から、老朽化
が進んでいた等の理由で長期計画停止として
いました。手を付けず放置していたイメージ
です。震災直後から分解点検整備を進め、₅
月22日、35万kWが発電再開をしました。
　更には、できることは何でもということで、
これも東新潟になりますが、非常に小型の
０.５４万kW緊急電源、港₃号を設置し₈月28
日に運転を開始しました。
　これらにより、発電能力は804万kWまで
アップしました。
　続いては、2011年冬の供給力確保に向け、
仙台地区火力の復旧です。
　仙台地区の₂つの発電所は、発電所にアク
セスする道路が津波でやられてしまったので、
まずは道路の補修から開始しました。被災機
器の点検は₂交代で行い、大事な機器につい
てはかなり地震で揺さぶられてしまいました
ので、工場に搬出して点検保守を行ってもら
いました。新仙台35万kWがちょうど₉か月
後の2011年12月11日に、仙台火力４４.６万kW
が12月20日に発電を再開しました。
　さらに中型緊急電源ということで、新潟火
力に小さなガスタービン３６.９万kwの₆号機
を設置し、2012年１月31日から運転を開始し
ています。
　これで887万kWで回復しました。
　そうなりますと、2012年夏に向けまして、
まだ節電をお願いしていましたので申し訳な
い。なるべく供給力を増すということでやっ
ておりましたが、大型緊急電源設置を震災直
後から始めており完成させました。こちらは
東新潟₅号で３３.９万kW、夏前の2012年₆月
21日に運転を開始させました。₆月21日に秋
田₅号３３.３万kW、八戸に緊急電源として設
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置したガスタービン２７.４万kWを2012年₇月
₂日運転開始して、2012年夏の供給に備えま
した。これで約１,０００万Kw弱まで供給がで
きる状態です。
　震災前の供給力へ戻すため、福島にある原
町火力ですが、18ｍの津波にあい現場は非常
に凄惨かつ壊滅的な状況だったと聞いていま
す。どこから手を付ければいいのだろう、ゼ
ロから建設したほうがましという状態だった
そうです。一歩ずつ再建設を進めて行きまし
た。石炭を船からかき揚げる設備が津波で倒
壊してしまった状況の写真です。所員は、出
来ない理由を考えるのではなく、どうしたら
できるか知恵を絞ろうということで進めて
いったそうです。これは津波で流された車が
建物内に残されてしまっている状況です。不
屈と前進ということをモットーに邁進して
いったそうです。
　１号100万kW、₂号100kWがそれぞれ
2012年12月₃日、2013年１月28日に発電を再
開して供給力が１,２００万kW弱ということで
震災前以上にはなりました。原子力が止まっ
ていた状況でしたので、ここまでの供給力を
確保する必要があったというところです。
　震災当時、わたしは東新潟火力で勤務して
いました。発電所は被災しませんでしたが、
運転継続できた当社最大の発電所として、止
められないプレッシャーと緊張感の中で過ご
していた記憶があります。本日紹介した中で
はコンバインドサイクルの増出力と緊急電源
東新潟₅号の設置に直接関わりました。後者
の緊急電源設置については、各自がかける思
いを宣言して取り組みを開始していきました。
わたしは、ちなみに「本業で震災復興に貢献
できるなんて、こんなすばらしいことはない。
これまで培った建設ノウハウも活かし取り組
んでいきます。」ということでやっていった
次第です。

新 会 員 卓 話
加藤範尚さん

　トーショーの加藤と申します。自己紹介を
含めてお話を進めていきたいと思います。

　　　　　　　　わたしは1978年１月生まれ
　　　　　　　の46才です。新入会員で皆さ
　　　　　　　んにご挨拶をさせていただい
　　　　　　　た時にも少しお話しさせてい
　　　　　　　ただきましたが、高校を卒業
してから当社の取引先メーカーに₂年間勉強
に行ってきました。その後STE株式会社の
兄弟会社の株式会社トーショーに入社しまし
て現在に至っています。現在はSTE株式会
社にも籍を置いて活動をしています。
　そんな中でわれわれの会社は、皆さんご存
じの方もいらっしゃると思いますが、“什用
品販売業”でくくらせていただいています。
什用品販売業というと頭に思い浮かぶのは事
務所で使われている筆記用具やパソコン、ま
たコピー機、電話機ということで考えていた
だけるのかなと思いますが、実はわたしはう
ちの会社に入りましてから、ずっと防衛省を
担当していました。そこでは当然事務用品、
事務機器に関わるものもやってきたのですが、
およそ事務用品屋が携わるものなのかという
思われ方をするようなものもやってきました。
なので、事務用品屋はそんなこともするのだ
なということを皆さんに少し知ってもらえれ
ばと思います。わたしがこれまで携わってき
た全部が全部成功したわけではないので、お
話をいただいたことも含めて、お話をさせて
いただきたいと思います。
　会社に入社しましてから、むつに転勤しま
した。むつには海上自衛隊大湊地方総監部ま
た航空自衛隊42警戒隊の₂つの部隊がありま
す。その中でも大湊海上自衛隊総監部に携
わっている中で、お話をいただいたものをご
紹介させていただきます。
　先ずは魚雷を格納する棚を作れ。どういう
ことかと聞きましたら、それまでは直置き、
パレットみたいなものに置いていたそうです。
ただ場所が限られているので、それを棚に乗
せたい。われわれのメーカーの棚屋さんに電
話をして、このような話がきているというこ
とを言いました。重量物品棚をご存じかも知
れませんが、本来であれば棚は平らなもので
す。その平らなものに乗せるには無理がある
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ので、ビームという柱と柱を結んで固定して
いるところに窪みをつけて、それを置けばい
いのではないかということをご提案しました。
それだとどのくらい窪みをつけるかによって魚
雷が落ちるのではということで、その案は不
採用になりました。航空自衛隊にお邪魔したと
きに、航空自衛隊では魚雷ではなく飛行機か
ら撃つ模擬弾を置いているのですが、それを格
納している棚を見た時に、やはりわたしが言っ
ていたことは合っていたのではと思いました。
　また、監視するヘリコプターには司令官が
乗る立派な椅子が１つだけ付いています。た
だ立派な椅子といっても地上にある椅子ほど
立派ではないので、部隊の上の方が気を使っ
て、この椅子にシートを被せたい、というこ
とで地上で実際にヘリコプターに乗って採寸
して、それを生地屋さんに頼んで作っていた
だきました。１枚だと洗濯に出せないので、
₂、₃枚作った覚えがあります。
　本業のコピー機の話ですが、コピー機は艦
艇にもついています。また潜水艦の中にも
入っています。そのコピー機は日本国内だけ
でメンテナンスをできればいいというもので
はなく、海外に行ったときにでもメンテナン
スができるメーカーでなければならない、と
いう明確な基準があります。細かい話はでき
ませんが、上り下りも厳しいくらい梯子はす
ごく急ですし、狭いです。その中で１台40～
50㎏もある機械を₂人がかりで搬入しながら、
やるということも経験してきました。
　その後、三沢航空自衛隊を担当しますが、
ここでも思いがけないような仕事を頼まれまし
た。例えば軍用犬のエサ、軍用犬を訓練する
ためのおもちゃの手配。軍用犬にも階級があ
ります。自衛隊に入隊すると一、二、三、師
長と上がっていきますが、師長になれないと
そこの隊員でお辞めになる方もいます。犬の
上がったときから“曹”の扱いになるそうで
す。歴が長い、すごい優秀な犬と認められる
そうで、エサもかなり立派なものを食べます。
そこら辺にあるようなエサじゃないそうです。
肉も混ぜる。それも取り寄せた覚えもあります。
　本当に困ったのは、基地の中に必ず警備を

する部隊があり、門番で銃を持っている方々
を思い浮かべてください。この方々は基本的
には銃の管理を任されています。ある時、警
備隊の隊長に呼ばれ、飛行機に乗って銃を
持って海外に行かなければいけないので、そ
の時に銃を入れるためのクッション材付の
ジュラルミンケースを作れないかという相談
を受けました。話をいただいたものの、われ
われ一般人が銃に触ってはいいものでは当然
ありませんし、保管しているところも本来なら
立ち入りをしてはいけない厳重なところです。
　なので、銃の形もわからなければ、どのよ
うに運びたいのかもわからない。すごくあり
がたいお話だけれど、どうすればいいのか伺
いました。似たようなエアガンを買って、型
をつければいいんじゃないかと言われました。
ただ似たようなものと言ってもどんなものか
わからないので教えてくださいということで
一度見せていただきました。そういう知識が
ないのでわかりません。そちらで型を作っ
て、われわれにいただけませんか。それを基
に作ることができるかもしれませんと話をし
ましたら、銃の形をしたものをあなたに渡し
て、あなたを基地の外に出すわけにはいかな
い。そしたら何もできないじゃないですかと
お断りをした覚えもあります。その時はすご
い数の銃を見せられました。
　Ｆ35戦闘機が三沢に₉機配備されました。
日本とイギリスの共同開発の戦闘機です。制
御ロールがないので、それも何とかして欲し
いと言われました。日本にはさまざま工具を
扱っているところがありますので、そういう
ものでは代用できないのですかとお話をさせ
ていただきました。万が一ものを壊してし
まっては困るので専用のものを仕入れて欲し
い。見せられたリストはすべて英語で、どこ
から取り寄せるものなのかもさっぱりわかり
ません。取り敢えず伝手を頼って、防衛省の
上の方々とお付き合いがあるであろう運輸会
社など、いろんなところにお話を聞きました
が、これは簡単に取り寄せられるものじゃな
い。申し訳ないですが、本部で全体的に整備さ
れるでしょうから、一企業がやるべきものでは
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ないので勘弁してくださいとお断りしました。
　わたしは航空自衛隊を担当してから結構、
たまにはやっていないこともありますが、航
空祭で配られている記念品を当社で作ってい
ました。現在もたまにはやっています。震災
前あたりまでは自衛隊さんではこういうもの
が欲しいかなというものを考えながら、金型
から製作をしたりして、物を一から作ること
をやっていました。中国まで行って金型に指
示をしたこともあります。
　コロナ前まではやっていたのですが、コロ
ナになってからなくなったこととして観閲式
が陸海空持ち回りで行われています。その後、
陸上と航空の関節式は当然地上でやりますの
で、観閲式はyou tubeで見たことがあるかも
知れませんが、そこには内閣総理大臣も含め
て閣僚の方々、政治家の方々が多く参列され
ます。そこでわが社で何をするかというと、
折り畳み椅子を出しています。折り畳み椅子
はそこら辺にいくらでもあるじゃないかと思
われるかも知れません。

　実はそこに貸している折り畳み椅子はわた
しの知る限り、メーカーとしては₂メーカー
しか出しておらず、現行で残っているのは１
メーカー。どんなものかというと、生地付、
本革張りのすごく高級な椅子です。折り畳み
椅子なのに１脚定価で28,500円です。それを
だいたい600脚近く、八戸から現地に輸送し、
現地で開封して配置して、返ってくるという
ことをわたしのほうでやっています。少しで
も傷があると、これは大臣の方々が座るから
と言って交換させられます。夏も常にカビが
生えていないか、傷がないかをしっかり確認
しながらやっています。そういったことも当
社でやっています。
　今ご紹介した以外にも20年近く自衛隊を担
当してきましたので、本当に言えないような
こともいっぱい見てきましたし、絶対入っ
ちゃいけないだろう所にも散々入って来まし
た。機会があれば皆さんとそういったお話も
できればと思います。

出　　　　席　　　　報　　　　告
出 席 委 員 会

第₃₃₀₉回例会（₄月₁₀日） 第₃₃₀₇回例会（₃月₂₇日）

出　席　率　　　　　　　　　₆₀．₃％ 出　席　率　 　₆₅．₁％ 修　正　　　₆₈．₃％出席率

総 会 員 数　 　　　₆₃名 出席数
₃₈名 総 会 員 数　 　　　₆₄名 メークアップ ₂名した人数

出席義務会員
₆₂名

出席免除会員
１名

欠席数　　　
₂₅名

出席義務会員
₆₃名

出席免除会員
１名 欠　席　数　　　₂₀名
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第３３１₀回　お　 花　 見　 例　 会 ２０２₄．₄．₁₇
　クラブ恒例のお花見例会は₄月17日午後６
時30分から34名出席でグランドサンピア八戸
において行われました。例会は小田山副幹事
の司会で会長要件、幹事報告がありました。
引き続きパーティでは増田親睦会場委員長の
司会で橋本副会長の挨拶、乾杯の発声で懇親

が始まりました。アトラクションでは「the
trinity voice」による昭和・平成のポップス
歌謡メドレーがありました。
　中締めは村井ＰＧの挨拶で終了となりまし
た。



　　　　　　　　今日は、メインテーブル以
　　　　　　　外に円卓が₈卓で、出席人数
　　　　　　　が矢張り徐々に増えて来て居
　　　　　　　る様です。私が目標を立てて、
　　　　　　　会員の勧誘をして居るのは、
演壇から見る景色が少し寂しかった、と言う
事が、要因の一つで有ります。年度始めの頃
は、大抵、円卓が₅～₆卓位で、其々のテー
ブルの席自体にも隙間や空席が目立って居り、
もっと小さい会場の方が、収まりが良さそう
だなと感じる例会も多々御座居ました。南グ
ループの殆どのクラブのスポンサー、親クラ
ブで有る八戸ロータリークラブとしては、物
足り無いのではと言う気がして居りました。
今は、皆様の御協力も有り、御陰様でクラ
ブ会員数は67名迄増えました。只、10名位は
例会に殆どいらっしゃらない、自称不良会員
の方々や事情が有って休会申請を出されて居
る方々です。参加を見込める実人数から換算
すると40人以上常時出席すると言うのは、高
い出席率なのだと思います。本日御出席の皆
様を始めとして、会員個々が其れなりに御自
覚を持たれ、クラブ奉仕を念頭に行動して下
さって居る御陰かと存じます。本日も例会御
参加、誠に有難う御座います。
　そして又、当クラブに新たな方が入会を御
検討下さって居ります。正式には、理事・役
員会の審査後に、クラブ会員全員へ周知し、
異議申し立て期間を₇日間設ける事と成りま
すが、八戸グランドホテルの長沼弘次代表取
締役社長に道尻会員が御声掛けし、内諾を得、
会員推薦書も既に提出されて居ります。そし
て２０２３−24年度途中での入会の方向で、話し
が進んで居ります。かつて、八戸グランドホ
テルに事務局を置く₂つのロータリークラ
ブ、八戸ロータリークラブにはホテルの代表
取締役社長の笹本進さんが、そして、八戸東
ロータリークラブには当時総支配人だった長
沼弘次さんが入会して居られました。笹本さ

んが御病気に因り急逝なさった後、新井山光
さんが後を継いで当クラブに入会されました
が、家庭の事情でホテルを退職されてからは、
八戸グランドホテルからの当クラブ入会者が
居無い時代が今迄続いて居りました。八戸
東ロータリークラブが事務所を八戸パークホ
テルに移し、長沼さんが八戸東ロータリーク
ラブを退会され、少し間が空いた時に、道尻
会員がタイミング良く、御話しして下さった
御陰での今回の御縁です。御入会戴けた場合、
クラブ会員数は68人に成ります。年度内会員
70名の目標迄、後₂名です。
　₄月12日発行の「ハイライト米山」に素敵
な記事が有りましたので御紹介させて戴き
ます。『₃月13日、東京浅草ロータリークラ
ブ・東京上野ロータリークラブ・東京浅草中
央ロータリークラブによる₃クラブ合同例会
が都内にて開催されました。合同例会は“米
山学友の活躍”にスポットを当てたもので、
二部構成で開催されました。第一部はアメリ
カ出身で、沖縄に住みながら「長寿」沖縄の
食生活とライフスタイルを研究・発信するク
リスタル・バーネットさん（２０１７−１８／那覇
南ロータリークラブ）の卓話が行われました。
「長寿の秘訣は、食べるものではなく、食べ
方にあります。楽しんで食事をすること。そ
して生きる目的を持ち、ソーシャルコネク
ションを持ち続けること」であり、それらす
べてが「ロータリーライフに通ずるものがあ
る」と語り、会場を沸かせました。』という
記事でした。
　私にとって此の八戸ロータリークラブは緩
い部活の様な物で、時に厳格に指導して下さ
る先輩や優しい先輩が居らっしゃいますし、
生意気な後輩も居れば可愛い後輩も居ます。
非常に居心地が良い所です。此の中でソー
シャルコネクトを持ちながら、ロータリーラ
イフを満喫して行きたいと考えて居ます。長
沼さんが其の仲間に入り、楽しいロータリー
ライフを皆さんと送って下さる事を祈念して
居ります。
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第 ３ ３ １ １ 回 例 会　 ２０２₄．₅．₈

会 長 要 件　 紺野　　広 会長



　そして、八戸ロータリークラブを退会され
た方々も、私にとっては部活のOBの様な存
在です。OB、種市襄先生から先日メールを
戴きました。「昨日、娘の運転で枝垂れ桜を
観てきました。八戸ロータリークラブの２００１
年地区大会の時の植樹で、『身延の桜』と銘
打って、庭園の一番奥の本丸前の目立つ処に
有ります。」此れは根城城址、史跡に有る桜
の話です。「裏にロータリークラブ記念植樹
と書いて有ります。今、当クラブに所属して
いらっしゃる吉田誠夫さんの御父さんの故吉
田昌平さんが地区大会委実行員長で、私が大
会幹事で、良きに計らえと、仕切らせて戴い
た時の物です。身延の人家の庭に在りました
木を、会員の小泉忠男さんが取得してきたも
のです。25年経って良き枝振りで、趣があり
綺麗です。会長挨拶のネタに。」と言う事で
メールを送って来て下さいました。山梨の身
延山久遠寺は根城南部氏の祖の南部実長公、
日蓮上人の縁の地です。今年の桜は見頃を過
ぎましたが、来年にでも、古い先人に思いを
馳せて、当ロータリーが関与し成長した『身
延の桜』を、機会が有りましたら皆様と観て、
楽しめればと考えて居ます。クリスタル・
バーネットさんの言うソーシャルコネクショ
ンを持ち続ける、楽しいロータリーライフは
身近に有りました。

　　　　　　　○₅／10㈮クラブ協議会
　　　　　　　　出欠締切₄／26㈮
　　　　　　　○₅／18㈯地区研修・協議会
　　　　　　　（ＤTA）出欠締切₄／24㈬
　　　　　　　○₄／26㈮　事務局は午前中
お休み。事務局は毎週木曜日がお休みですの
で、お間違いがえないようにお願いいたします。
○水曜会の皆様　
　能代ロータリーとの合同ゴルフコンペのご
案内です。締切は₅月₇日ですので、お返事
は事務局へよろしくお願いします。

小田山紀暢次年度幹事
　　　　　　　①お花見例会のときにもご案
　　　　　　　　内をしましたが、₅月10日
　　　　　　　　㈮クラブ協議会があります。
　　　　　　　　これは次年度の各委員長の
　　　　　　　　皆さん、理事役員の皆さん
が対象になっています。出欠がまだの方はお
返事をお願いします。
②₅月18日㈯地区研修協議会（DTA）があ
　ります。こちらも出欠の締切は本日ですの
　で、出欠のお返事をお願いします。
③本日レターボックスに次年度理事役員と各
　委員会名簿を入れさせていただきました。
　本来は橋本会長エレクトよりご説明してい
　ただく予定でしたが、本日ご欠席ですので、
　改めて橋本エレクトからご説明があるとは
　思いますが、ご自身がどちらの委員会に所
　属されているのかをご覧いただきたいと思
　います。

親睦・会場委員会　　　　　栗谷川敏彦委員
　　　　　　　○ニコニコボックスの報告
　　　　　　　◦誕生祝　峯　正一
　　　　　　　　　　　　鴨澤　諭さん
　　　　　　　◦奥様誕生祝　深澤　隆
　　　　　　　　竹石　雄・小井田和哉
小林幹夫・増田　敏さん
◦結婚記念日　深澤　隆さん
小田山紀暢　�堤さん、上村さん新会員卓話
　　　　　　�
渡辺　孝さん�楽しみにしています。
地代所久恭・熊谷清一　�
　　　　　　　　　　　�ニコニコデー
道尻誠助・上村奉樹さん�

青少年奉仕委員会担当例会　夏川戸斉委員長
　　　　　　　　きょう皆さんのレターボッ
　　　　　　　クスの中にＲYLAのちらし
　　　　　　　が入っていると思います。青
　　　　　　　少年奉仕委員長の関係から
　　　　　　　ちょっとご紹介させていただ
きます。
　お手元の資料をみてお分かりの通り、₆月

― 11 ―

幹 事 報 告　 松本　剛典 幹事

委　員　会　報　告



₈日～₉日、原燃テクノロジーセンターにお
いてＲYLAが開催されます。今回の講師は
わがクラブの会長の紺野広さんと翌日はガバ
ナーの築舘智大さんが講師の予定でございま
す。ちらしにも書いてあります通り、対象は
18才～30才までとなっておりますので、今回
はわがクラブから会長とガバナーが講師とし
て参加しますので、ぜひ皆さんの会社の従業
員であるとか一員であるなど、そういう方を
ぜひ誘っていただいて、わがクラブを盛り上
げていただきたいと思いますので、ぜひとも
ご協力のほうよろしくお願いいたします。

松本幹事：水曜会ゴルフコンペの報告をさせ
ていただきます。₄月20日㈯に今年第１回目
の水曜会がありました。この日は風は強かっ
たのですが天気にも恵まれ、新しく初めて参
加していただいた方もいらっしゃり、この日
は18名の参加がありました。₆組で回りまし
た。その後懇親会もありました。成績は優勝
は橋本昭一さん、準優勝は渡辺孝さん。その
後の懇親会もひじょうに盛り上がりました。
人数が多いとたいへん楽しい水曜会だったと
思います。例会ではなかなか接点がない方と
も触れ合う良い機会だと思いますので、皆さ
んもぜひ参加いただきたいと思います。

青少年交換委員会　　　　　夏川戸斉委員長
　青少年交換についてご紹介したいと思いま
す。
青少年交換とは：異文化を理解し、国境を超
えた友情と信頼をもたらすことで、世界の平
和を少しずつ実現できるとわたしたちは信じ
ています。これは国際ロータリーの青少年の
中からの抜粋です。
ロータリーの青少年交換でできること：青少
年交換でいろいろな可能性が広がります。要
は青少年のリーダーシップを養うということ
の目的です。自分で率先して行動する力を育
てる。海外の若者と交流し、友達をつくる。
グローバルな市民になることを目的としてい
ます。
交換の期間、資格：15才～19才までの学生が

対象となります。交換には長期と短期があり
ます。長期については１年間、短期について
は数日から数か月。これは主に夏休みである
とか冬休みであるとか、そういうものが交換
の期間になります。2830地区においては長期
交換（１年）だけとなっております。
参加する費用：航空券、ビザに関わる費用、
おこづかいといったものがかかります。地区
においては半年に１回おこづかいを数万円渡
すところもあるようです。
交換の原則：交換ということなので、例えば
八戸ロータリークラブとアメリカの○○ロー
タリークラブには交換が決まりますとお互い
に受け入れをする、お互いに送り出しをする。
同じロータリークラブ内で交換をするという
のが原則になっています。ただ事情によって
やむを得ない場合は片方が違うということも
あります。現在青森県2830地区ではこのよう
になっていない交換留学生がいます。
交換する学生の資格：平均以上の学業成績。
母国語における明確かつ効果的な自己表現力、
指導力を発揮した経験、こういったものが条
件になります。
検討事項：受け入れ国の言語に堪能なこと、
または言語を学ぶ意欲。受け入れ国の人々に
母国の見方や文化を伝える熱意。いろんなイ
ベントに参加しながら、例えば日本の風習や
文化を伝えていただきたい。
受け入れるためには：ホストファミリーが必
要となります。ホストファミリーも資格や審
査がありますが、一般的に三世帯が望ましい
とされています。三世帯ですから、₄カ月ず
つ三世帯にわたって面倒をみていただくとい
うことになります。ホストファミリーは責任
感が強く海外の若者を受け入れることに関心
と意欲がある家庭が望ましいとされています。
ホストファミリーにおいても審査があります。
国際ルール：交換する学生の禁止事項を規定
しています。主に運転、自動車、オートバイ、
船舶などはNＯ Ｄriving。アルコール飲料お
よび喫煙禁止。NＯ Ｄrink。シングルデート
の禁止NＯ Ｄating、麻薬・覚せい剤の禁止　
NＯ Ｄrug　この₄つを規制していて、全部
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頭にDがつくので₄Dルールとなっていま
す。これに違反をした場合は即刻帰国させる
ということになります。特に若い学生ですの
で、上から₃番目のシングルデートの禁止は
ひじょうに危ないかなと思っています。
カウンセラーの選任：ホストクラブの中から
カウンセラーを選びます。そのカウンセラー
は学生と常にコンタクトを取りながら、いろ
んな病気、ハラスメント、心身的ないろんな
相談に乗ることがカウンセラーの役割となり
ます。
交換留学生を受け入れるには：危機管理委員
会が地区の中に設けられます。例えばこの間
の能登半島地震であるとか、さまざまな自然
災害であったり、身体的や性的なハラスメン
ト等々、そういったものに対応して、先ほど

のカウンセラーから申告があった場合にこの
危機管理委員会で判定をしてどうするかを決
定することになります。
帰国：無事に交換が終わった場合は帰国にな
ります。ロータリー年度と同じではなく₇月
下旬頃が目安となります。手続きは全部学生
がやりますが、荷物がだいぶ増えるそうです
ので、ホストファミリーと相談しながら荷物
の発送等々をすることで、無事に帰国するこ
とになります。
　八戸ロータリークラブではしばらく青少年
交換をしておりません。希望者を募ってもな
かなか出てこないというところもあります。
今後はこういったものも検討していただけれ
ばと思います。
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新　　会　　員　　卓　　話

堤　幸治さん
　　　　　　　　本日は自己紹介させていた
　　　　　　　だき、その後は日本の電気の
　　　　　　　始まり、青森県の電気の始ま
　　　　　　　り、八戸市の電気の始まり、
　　　　　　　東北電力誕生ということで、
皆さんに東北電力を身近に感じていただきた
いという思いで、話をさせていただきたいと
思います。
　名前は堤

つつみ

幸
こ う じ

治です。生年月日は1963年（昭
和38年）₇月１日生まれ、現在60才でござい
ます。男₄人兄弟の次男坊です。出身地は青
森市大字久栗坂字浜田。平内町との境が浅虫
温泉で、その浅虫温泉の隣町です。両親の職
業はホタテ養殖業です。実はホタテ養殖業を
継ぐか継がないかで一度親と話しをしたこと
がありますが、漁師はバクチだということで
親から拒否されまして、今、東北電力に務め
ておりますので、よろしくお願いします。
　自宅は八戸市売市です。昨年₇月に単身赴
任解消、自宅通勤したのですが、₃月１日か
らまた青森に転勤になりまして社宅生活が再
開されております。本日も青森から参ってい

ますので、引き続きよろしくお願いします。
家族構成は妻、仙台に単身赴任中です。娘二
人はもう嫁いでおりますので誰もいない。八
戸市の自宅も₃月１日から₂回しか泊まって
いません。
　職歴は昭和57年₄月１日に東北電力三沢営
業所に入社させていただいて、主に青森県内
で勤務させていただきました。他県勤務は福
島県郡山営業所、宮城県本店総務局。出向経
験も一度あり、日本原燃の青森事業所に一度
だけ出向したことがあります。令和₅年昨年
₆月30日満60才で定年退職しまして、₇月１
日に再雇用。今現在再雇用組で八戸営業所を
やらさせていただいていますので、よろしく
お願いします。
　ここから電気のお話です。まずは日本の電
気の始まりですが、皆さん電気記念日を聞い
たことがあるかと思いますが、実は今から
146年前の1878年（明治11年）₃月25日に東
京虎ノ門工部大学校（現在東大工学部）の
ホールにアーク燈が設置され、点灯されたの
が始まりです。ただ当時は蓄電池（バッテ
リー）を使ったのであまり長い時間は点灯で



きなかったということ。その式典に出た方た
ちが見ただけで、たくさんの方が見たわけで
はなかったので、実は多くの人々が電灯とい
うものを初めて見たのはそれから₄年後です。
東京銀座の街路にアーク灯が設置されたのが
初めて、というふうなことになるようです。
　₃月25日電気記念日というマークを付けま
したが、これは手のひらで光を囲む形、電球
の形の両方をイメージしたものです。こう
やってまずは日本の電気の始まりがありまして、
全国各地に電力会社が誕生していきました。
　青森県の電気の始まりについて：明治30年
１月24日青森市、青森電灯株式会社の設立に
始まります。日本で初めて電灯が灯ってから
19年、東北本線の全線開通から₅年後のこと
です。東北では仙台、福島に次いで₃番目で
す。青森に電気が点いてから、その₄年後の
明治34年₆月10日弘前に電気が灯りました。
　青森県内で電気が点き始めた頃、実は住民
の間で電灯の下にいるとエレキの影響で頭が
禿げる、電気をつけると変な臭いがして頭が
痛くなる、夜も寝られないというような噂が
まことしやかに流布されたという記録が残っ
ています。また当時は停電も多く、一般家庭
の電気の普及はかなり遅れたという記録が
残っていることです。
　八戸の電気の始まりです：皆さまご存じか
と思いますが、八戸の電気の始まりにつきま
しては、当時の河内屋₆代目橋本八右衛門さ
んが八戸水力電気を興したことに始まります。
新井田川を利用する是川白蛇久保に是川水力
発電所を建設して、青森電灯より14年遅れた
明治44年に開業となりました。実は水力発電
は建設コストが火力より割高ですが、ランニ
ングコストがかなり安いということで、実は
是川水力電は10燭光55銭（１燭光は蝋燭１本
の明るさ）という低料金。弘前電灯は10燭光
１円55銭で、₃倍の料金だった。これが水力
にすると1/3でやれたということで八戸水力
もどんどんお客様を増やしながら次の島守発
電所建設へと進んでいくということです。
　東北電力誕生までをざっくりとした年表で
お示しします。八戸小学校、白銀小学校は学

校のHＰなどで今からだいたい150年前に開
校したようです。電気が灯るのはその後です
ので、電気がない中で勉強していたというこ
とになろうかと思います。
　明治11年になりますと日本で電気が始まっ
て、そして仙台、青森、弘前とだんだん電気
が点き始めます。八戸の電気は明治44年です。
その後、大正元年から昭和₅年頃まで青森県
内で各電力会社が、記録に残っているところ
を見ると実は25社くらいが県内に設立されて
います。
　その同時期、昭和₄年₅月１日に八戸町が
市制施行で八戸市になっています。この八戸
市が誕生する少し前、昭和₂、₃年頃、実は
電気料金を引き下げろという電灯争議が起っ
ていて、青森県内でも電気料金値下げ運動が
広まっています。風が吹けば電気は止まる、
さらに当時メーターが付いていなかったので、
使っても使わなくても電気料金は一緒という
時代だったようで、やはりそういうことに対
する不平不満が強かったということで、一気
に電気を民間じゃなくて公営でやるべきだと
いうふうな公営論が高まって来ました。
　この電気の公営論の中で、当時の青森県経
済はかなり不況下にあったということでした
が、青森電灯、弘前電灯、八戸水力電気の各
電力会社を買収するということで、青森県が
巨額の投資をしたということです。そして不
況の緩和、県財政の恒久的財源確保、こうい
うことを目的に青森県営電気局が開業しまし
た。これが昭和₉年₄月１日のことです。県
営電気局の開業前に当時の青森市長が市営に
したらいいんじゃないかと頑張ったようです
が、やはり県には負けてしまったようで、市
営にはならなかったという記録が残っていま
す。県が買収した₃社の電気金額は当時の金
額で1,758万円です。今だとどれくらいかよ
くわかりませんが、かなりの巨額の投資だっ
たと聞いています。
　昭和に入ってから東北地方はかなりの不況、
大恐慌、冷害などに襲われます。電力需要も
東北の電気事業者は経営体質がぜい弱だとい
うことで経営が悪化しているということで、東
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て、だいたい10カ月が過ぎました。まだまだ
知らないことばかりですので、これからも引
き続きいろいろ教えていただきたいと思って
います。
　わたしからはデーリー東北の創刊時の話を
させていただきたいと思います。雰囲気だけ
でも見ていただければと思います。わたしも
プリントアウトして読んでみたのですが、読
めない旧字があったり、文章がすごく固くて
よく理解できないようなものありました。第
二次世界大戦中に全国的に言論統制と新聞用
紙の規制があって、一都道府県に一紙だけに
制限されることになりました。当時青森県に
あった新聞は八戸新聞、青森日報、弘前新聞、
東北タイムスの₄紙があって、東奥日報さん
に吸収されました。八戸地方にあった奥南新
報社だけは廃刊の道を選んだという記録が
残っています。
　戦後、青森県南にも新聞が必要だというこ
とで、当時の有志が集まって、後の幹部にな
る方々ですが、まず必要なのは当然ですが新
聞用紙。新聞用紙の確保と新聞の印刷ができ
るところが当面の課題になっていました。用
紙の確保は新聞用紙の配給、割り当てが当時
ＧHQ連合軍総司令部の意向に左右されてい
て、印象を良くするという意味で半分を英語、
半分を日本語で、さらには進駐軍キャンプに
も配布する計画としました。新聞名を「デー
リー」としていたのもそのためです。交渉の
中で結局は英字新聞は必要がないということ
で幻になったのですが、新聞用紙の確保は叶
いました。
　印刷所も何度も何度も交渉を重ねて、当時
の中央印刷さんというところから承諾を得
て、印刷ができるようになりました。中央印
刷さんの近所にあった、先程お話した旧奥南
新報社さんの建物を譲り受けて本社としまし
た。広告も青森銀行さんなど金融団に広告を
出してもらっています。浅虫温泉のホテルか
ら広告が出たりしています。料金は調べられ
なかったのですが、そこから始まっています。
4ページ目を見れば、たぶん破けたのでしょ
う、セロハンテープでくっつけて画像で残っ

北経済の救済を国家プロジェクトとしてやら
ないといけないということで、昭和11年10月に
東北振興電力というものが設立されています。
　その後、東北振興電力が発足してから、政
府は電力の再編成という名目で、日本発送電
株式会社を作っています。この日本発送電株
式会社というのは日本で存在するすべての電
力施設を国家が接収、取り上げ管理するため
に日本発送電という会社を作っている。これ
は昭和14年₄月１日のことです。日本発送電
の設立によって発電事業、送電事業について
は概ね統合されたのですが、県営電気局が
行っていた皆様のご家庭に電気を届けると
いう配電事業の部分だけが取り残されて、こ
れも統合すべきという議論になってきました。
昭和17年₄月１日、政府の命令により東北配
電株式会社設立になります。この時に東北配
電の配電区域として東北₆県に新潟県をプラ
スした₇年を供給エリアとしなさいという命
令が出ています。
　そして昭和26年になって、政府がまた電気
事業の再編成を行った。昭和26年₅月１日、
全国の発送電設備を握っていた日本発送電を
解体、発電から配電に至るまで一貫して運営
する民営会社を₉電力会社に再編成したとい
うことです。今まで東北配電の事業も東北電
力に継承され、26年₅月１日に東北電力が誕
生しました。
　イメージはこんな感じです。八戸水力電気
から東北電力への流れ、国が管理した東北振
興電力から日本発送電になり、それを解体し
て東北電力になったというこの₂本の流れで
東北電力が誕生しています。こういうことを
ぜひ覚えておいていただければと思います。
足かけ13年にわたる電力の国家管理が終わり
を告げて、東北電力が誕生したことになりま
す。東北電力は今年の₅月１日で創立73年に
なります。引き続き、より、そう、ちからの
グループスローガンのもと、地域の発展に貢
献して参りたいと考えております。

上村奉樹さん
　わたしは八戸クラブに入会させていただい



ている新聞になります。
　1945年（昭和20年）12月15日に第１号、先
程の新聞が発行になって、当初は毎日ではな
く月10回程度の発行で、購読料は当時１か月
₂円50銭だったそうです。１部売りは10銭。
ちなみに現在は月3,３00円、１部130円となっ
ています。創刊号は先ほどの映像ですが、タ
ブロイド判、今の新聞の半分の大きさで発行
していて、第２号からは通常のサイズになり
ました。共同通信社と受信契約を結んだ翌年
3月末からは待望の日刊に切り替えて、名実
ともに「デーリー」となりました。購読料も
このタイミングで倍の₂円50銭から₅円に値
上げしています。発行部数は昭和30年１月
からのものになりますが10,870部。その後
100,000部を超えた時期もありましたが、現
在は87,000部ほどとなっています。
　当時からしばらくはデーリー東北といって
も知名度がなく、クリーニング屋さんや薬屋
さん、お菓子屋さん、化粧品屋さんの会社に
間違われていたそうです。そういうことも
あって、1971年、わたしが生まれた年です
が、デーリー東北新聞社に社名変更して本社
の所在は番町₃番地にあったそうです。歴代
社長は15人で生え抜きは今の広瀬知明社長を
含めて₅人連続となっています。奥南新報社
の会社を譲り受けた時の廃屋で商売を始めた
記録が残っています。さすがにネズミが走り
回っていたという記録がありますが、これだ
とちょっとあまりだということで、翌年にリ
フォームしました。題字の変遷は題字は昭和
22年くらいに使っていた題字に先祖返りして
いるのかという、変遷をしています。
　自己紹介をします。わたしは1971年₅月12
日㈬に岩手県軽米町出身です。B型です。軽
米幼、小、中、高卒です。父親は当然軽米町
で、母親は八戸市是川出身です。いわゆる岩
手と青森のハーフです。小さい頃、南部バス
に乗って、わたしは体が弱かったので八戸の
小児科に母と一緒に１時間くらいバスで通っ
ていました。今の上組町の辺りだったような
記憶がありますが、よく来ていました。わた
しがぐずるものですから、いつもどこかのデ

パートに寄ってミニカーを買ってもらって。
パーラーながさきでナポリタンやクリーム
ソーダを食べて帰ってくるというルーティー
ンがありました。
　うちは両親が早く亡くなっているので実家
は今はないのですが、わたし自身は八戸に住
んで30年くらいになります。少子化が叫ばれ
ている中、肩身が狭いのですが、絶賛独身中
です。趣味も特にないのですが、ゴルフ、酒
飲み、戦国時代も好きです。高校球児だった
ので野球も好きです。オヤジが好きなもの全
部という感じになっています。そんなわたし
です。
　最後になりますが、デーリー東北新聞社は
来年80周年を迎えます。将来はたぶんいろん
な商売をしながら新聞“も”作っている会社
になっているのではとわたしは勝手に思って
います。新聞離れや人口減も相まって、発行
部数の減少は避けられませんが、地元に必要
な新聞、未来永劫皆さんに読んでもらえる愛
される新聞を作っていきたいと思っています。

会長講評：紺野　広会長
　ゴルフや御花見例会の報告を伺うと、とて
も楽しく行われた様ですが、私は所用が有り
何方も出席出来ませんでした。楽しい話を聞
くと矢張り少しジェラシーが湧いて参ります。
今度は何かイベント有ったら是非参加して皆
様と楽しい時間を過ごしたいと思います。
　其れから、ゲストの御話しよりも、仲間内
の其々頑張って来られた方の御話しは良く心
に響きますし、内容も素晴らしく楽しい新会
員卓話でした。卓話を頂戴した堤さんも上村
さんも既に馴染んで下さって居られまして、
会員の勧誘にも積極的に関わって戴き、又勧
誘自体に来て戴いて居ります。本当に有難う
御座居ます。出来れば質問の時間も取りた
かったのですが、私がスケジュールを詰め込
み過ぎた為、時間がタイトと成り、中々質問
の時間が取れません。御話しも聞きたいし、
質問を御受けしたいし、と言うジレンマが有
りますが、何方も有意義な事ですので、適宜
副幹事の差配でやって参りたいと思います。
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出　　　　席　　　　報　　　　告
出 席 委 員 会

第₃₃₁₁回例会（₄月₂₄日） 第₃₃₀₉回例会（₄月₁₀日）

出　席　率　　　　　　　　　₆₀．₉％ 出　席　率　 　₆₀．₃％ 修　正　　　₆₁．₉％出席率

総 会 員 数　 　　　₆₅名 出席数
₃₉名 総 会 員 数　 　　　₆₄名 メークアップ ₁名した人数

出席義務会員
₆₄名

出席免除会員
１名

欠席数　　　
₂₅名

出席義務会員
₆₂名

出席免除会員
₂名 欠　席　数　　　₂₄名

出　　　　席　　　　報　　　　告
出 席 委 員 会

第₃₃₁₀回例会（₄月₁₇日） 第₃₃₀₈回例会（₄月₃日）

出　席　率　　　　　　　　　　１₀₀％ 出　席　率　 　₆₁．₉％ 修　正　　　₆₃．₅％出席率

総 会 員 数　 　　　₆₄名 出席数
₆₄名 総 会 員 数　 　　　₆₄名 メークアップ ₁名した人数

出席義務会員
名

出席免除会員
名

欠席数　　　
名

出席義務会員
₆₃名

出席免除会員
１名 欠　席　数　　　₂₃名


